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Не спорю, с инфраструктурой у нас сложно: нормальных гостиниц не хватает, 

теплых туалетов вообще нет, куда ни кинь – везде проблемы с транспортом. И так 

далее и тому подобное. Но не стоит ждать, когда все само собой решится. 

Разумеется, нас интересует в первую очередь въездной туризм, который создает 

новые рабочие места, способствует привлечению финансов, поднимает известность регионов 

области. Остается подумать, чем можно заинтересовать (а это непросто) соотечественников, 

впрочем и иностранцев тоже. Не зря же многие считают, что нужно развивать межрайонный 

туризм, то есть пусть один район области ездит в гости к другому. Что, в общем-то, неплохо. 

Во всяком случае лучше, чем бытовавшая, да и бытующая еще во многих местах практика 

приглашения иностранцев и организация их досуга за счет местного населения. Надо строить 

планы и осуществлять их так, чтобы к нам приезжали туристы из-за пределов нашей области, 

страны, чтобы их финансы вливались в экономику края. 

Чем завлечь избалованных американских или европейских граждан в Архангельскую 

область? Если браться за развитие туризма, то надо понять следующее: никого не затащишь 

смотреть на развалины храмов, изделия народных умельцев, если нет брэнда (раскрученной 

марки, легенды). Нужны оригинальные, способные заинтересовать идеи. Такие, например, 

как проект, в основе которого лежит соединение легенд о Гиперборее и творчества 

американского писателя Роберта Говарда, раскрученного по всему миру, особенно после 

экранизации в Голливуде фильмов о Конане-варваре, в двух из которых снялся Арнольд 

Шварценеггер. Родина Конана-киммерийца, если соединить современную карту мира и 

карту Говарда, вполне может находиться на юге области, где-то в Котласском районе. Не зря 

же под Котласом с 1993 года проходит фестиваль исторических единоборств «Нордкон». Так 

что база для проведения фестиваля «Мировых авантюристов», символом которого станет 

Конан-варвар, уже есть. Да и сама Гиперборея – прародина цивилизации – вызывает 

большой интерес к северной части области, ее островам. 

Желательно, чтобы у каждого из районов области был свой конек. Надо только 

вспомнить историю да проявить изобретательность и фантазию. Вначале подготовить 

информационно-аналитическую туристическую карту района: какие исторические фигуры 

там бывали, какие легенды существуют, какие географические достопримечательности 

имеются. Еще в позапрошлом году я совместно с директором Виноградовского районного 

музея Эдуардом Малышевым предложил проводить в Двинском Березнике Дни Ермака. 

Профессор и ректор Поморского государственного университета Владимир Булатов вместе с 

целым рядом историков склоняется, что легендарный покоритель Сибири казак Ермак 

родился в нашем крае, в деревне Борок, что находится в нынешнем Виноградовском районе. 

Эта тема требует дальнейшего серьезного развития. Ермак в рамках истории России, да и 

всего мира, – фигура значительная, сравнимая разве что с покорителями Америки Кортесом 

и Писарро. И мы уже провели в июле 2002 года День Ермака в Борке. А в сентябре по 

ермаковским местам, заинтересованная легендой о возможных кладах, спрятанных 

атаманом, ходила журналистская экспедиция. Она побывала как в Виноградовском районе, 

так и в Красноборском, где Ермак стоял лагерем, пока Строгановы готовили его к походу в 

Сибирь. Там он, по преданию, схоронил клад. 

Под Котласом вполне можно создать этакий «парк пермского периода», не зря же у 

нас известный палеонтолог Амалицкий обнаружил останки нескольких видов динозавров. 

Эти находки занимают достойное место в главных палеонтологических музеях страны. 

Кроме обычных динозаврьих сувениров, вполне можно для начала сделать асфальтовую 

дорогу к месту раскопок. Назвать ее Дорогой динозавров, пропечатать на ней следы лап 

вымерших животных. Да мало ли что еще! 

Со всем пиететом относясь к различным представителям других национальностей, 

остается только посетовать, что поморы до сих пор не имеют своего праздника. У нас даже 
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татарский Сабантуй отмечается. Ничего против не имею, я и сам готов в нем поучаствовать. 

Вот только за поморов обидно. А ведь вполне можно отмечать самобытный праздник – 

поморский Новый год, который приходится на 14 сентября. Календарь его ведется со дня 

сотворения мира. Для поморов он был праздником пива и урожая. Почему бы не сделать его 

визитной карточкой Поморского края? Организовать красивое шоу, способное привлечь 

зрителей, а заодно и пропагандировать поморскую культуру. Не зря же развитие поморской 

культуры прописано в одной из статей Устава Архангельской области. Пока поморский 

Новый год праздновался лишь дважды, причем достаточно скромно (за счет усилий 

волонтеров из «Поморского Возрождения», центра развития информационных технологий 

«Поморье», «Духовного наследия» и отдельных граждан). Во многом благодаря этому 

удалось пробить идею о проведении Маргаритинской ярмарки. Надеемся, что если она 

состоится снова, то будет приурочена, как это и было исторически, к празднованию 

поморского Нового года.  

В качестве примера возможных туристических идей возьмем еще ряд районов 

Архангельской области. Конечно, многое зависит непосредственно от менеджеров, 

способных заниматься развитием туризма в своем регионе. С Каргополем, Сольвычегодском 

и Кий-островом проще – они уже достаточно популярны. Хотя остается сожалеть, что 

фестиваль Козьмы Пруткова в Сольвычегодске до сих пор слабо известен на всероссийском 

уровне. А в Каргополе все еще существуют проблемы, связанные в основном с бытовыми 

условиями. На Кий-остров уже сейчас все путевки раскуплены. Я уж не говорю о Соловках. 

Точнее, не хотел говорить, поскольку это отдельная тема. Сейчас больше всего дивидендов 

от соловецкого туризма получает Карелия, даже рекламные открытки и проспекты, 

посвященные Карелии, включают в себя виды Соловков. Район – наш, а большая часть 

денег, увы, не наша.  

Везде схожие проблемы, в первую очередь (я говорил об этом в самом начале 

публикации) инфраструктурные: транспорт, гостиницы, развлечения, организованный отдых. 

Но руки опускать не надо. Сегодняшние туристы хотят не только посмотреть 

достопримечательности, но еще развлечься и отдохнуть. Большая часть наших районов 

может предложить услуги охотничьего туризма, экотуризма, сплава на байдарках по рекам, 

рыбалку и так называемый экстрим. Ну, зимой еще лыжные базы. Вспомните достаточно 

успешный опыт Онежского района. Желающих посетить «онежские Альпы» немало, многие 

пытаются заняться одним из любимых увлечений нашего президента – катанием на лыжах. 

Остается подумать, как привлечь туристов в какой-либо другой район. Например, в 

Красноборском находится институт Бабы-яги. Об этом нашем проекте многократно 

сообщала не только региональная, но и всероссийская пресса, туда, уже как в вотчину 

сказочной бабули, приезжают школьники близлежащих районов. Проблема только в том, 

сможет ли развивать нормально эту тему районная администрация или, по установившимся 

невеселым областным традициям, сдаст ее какому-нибудь другому региону. В рамках 

развития турмаршрутов вполне могут возникнуть такие, как экскурсии на плотах или 

старинных судах по Северной Двине, связанные с путешествием Петра Первого, викингов 

либо новгородских ушкуйников. Все в том же Каргополе, наряду с историями, связанными с 

великими историческими фигурами (например, первым губернатором Аляски Барановым и 

казачьим атаманом, предводителем народного восстания Болотниковым), нельзя не 

воспользоваться и легендами о снежном человеке. Местный журналист Александр Стуков 

даже маленькую книжку о нем написал. 

А взять Ленский район. Там столько средневековых археологических памятников! А 

еще в тех местах когда-то находили золотоносные лесные речки и ручьи. Жаль, толком 

обследовать не успели. Можно сделать, например, лагерь золотоискателей. Вот вам и 

туризм, и возможная прибыль. Глядишь, и дообследуют. Главное – энтузиазма побольше. В 

общем, надо ко всему подходить оригинально, без затертых шаблонов, тогда и нужные 

результаты будут. Ведь туризм – это еще и возможность оживить архангельскую глубинку, 

дать повод сельским жителям гордиться своей малой родиной. А не в этом ли истоки нашего 

становления на пути к возрождению благополучия России? 




